

Burgos.—Mes, pta. 0'40; Trimestre, 1'20; Año, 4'80. Fuera.—Semestre, pta. 3; Año, 6. Extranjero.—Año, 10. Anuncios y Reclamos.—1.ª y 3.ª plana, línea, 0'20; 4.ª id. 0'10. Rebajas á los suscriptores y anunciantes por largo plazo. Esquelas de defunción, desde 4 pesetas en adelante. Número suelto: 10 céntos.

Burgos.—Se reciben además los anuncios en la imprenta de este periódico, Lain-Calvo 12, y en Madrid, «Sociedad Española» Alcalá 6 y 8 principal; Barcelona «Baldos y C.ª» Habana, «Los Aliados», Habana, 79. No se devuelven los originales.

El Papa-Moscas

Año XXXIII

Burgos 6 de Noviembre de 1910

Núm. 1764

COMPANIA COLONIAL INDISPENSABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES CAFES MOLIDOS Y EN GRANO TÉS, TAPIOCAS. **CASA FUNDADA EN 1854**

CLINICA ORTOPÉDICA PRIM ALSASUA (NAVARRA)

En la gran fábrica movida por electricidad se construye toda clase de aparatos ortopédicos, siendo la primera y única dotada de cuantos elementos exige la Ortopedia Moderna. Aparatos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de piernas, pies, tumores en articulaciones, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre, y los privilegios de la gran fábrica para Hernias (Quebraduras). Este aparato no se parece á ningun otro, siendo el más económico y que mejor contiene las hernias por rebeldes que sean. A la CLINICA ORTOPÉDICA PRIM se halla unido el ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE ALSASUA. Las riquísimas aguas Clorurado Sódicas Bicarbonatadas (debitamente sulfurosas) son superiores á todas sus similares en el tratamiento del Escrofulismo en las dispepsias atónicas, enfermedades del aparato digestivo urinario y respiratorio. Especiales en el Herpetismo. Las Aguas de Alsasua en botellas de un litro venden en todos los depósitos de Aguas Minerales y principales armacia. Manantial Iturbidicatu. Temporada oficial 15 de Junio á 30 de Septiembre.

RELOJERIA ELÉCTRICA DE OCEJO, ISLA 9 Y 11, BURGOS BAJA DE PRECIOS POR LA BAJA DE LOS CAMBIOS.



Los acreditados relojes de la casa que llevan esta marca que desde 1.º de Julio de 1901 al 31 de Diciembre de 1905 se han vendido con el 10 por 100 de recargo á 17'60 pesetas, se venden desde 1.º de Enero de 1906 sin recargo alguno á

16 PESETAS.

Relojes sistema Roskopt desde 4 pesetas y 50 céntimos. Relojes de orolina desde 10 pesetas. Planos y extraplano de acero, desde 11 pesetas. Relojes de acero para señora, desde 9 pesetas y de fantasía, con esmaltes, desde 20 pesetas. Relojes Omega desde 25 pesetas. Baja proporcionada en los relojes de oro y de pared. Gran surtido de cadenas con reducción de precios. Composura de relojes de plata, acero y níquel: 2 pesetas. Cristales para relojes de bolsillo, precio único: 50 céntimos.

FUMADORES

HUROLI

EL HUROLI fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el cáncer gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosis. Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias. Franco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depósito en Burgos: Farmacia de LLERA.

ESTABLOS DE "EL PLANTIO," LECHERIA MODELO.

Establecimiento de primer orden, montado á la altura de los principales del extranjero y dotado de todos los aparatos y adelantos modernos. Vacas de pura raza, adquiridas directamente de los mejores ganaderos de Holanda y Suiza. Extenso pajar cercado pa a la salida del ganado. Establos construidos de nueva planta y con arreglo á todos los preceptos higiénicos. Gran capacidad de agua corriente, luz eléctrica, ventiladores graduables directos, temperatura constante en las establos, abrevaderos y pesabres de mármol, etc. etc. Análisis diario de la leche y reconocimiento facultativo del ganado. Dos repartos al día, á domicilio, en envases de cristal precinçados. Toda la leche que expende este establecimiento esta refrigerada. Exportación y venta de terneros y terneras de pura raza. SUCURSALES EN BURGOS: Lain-Calvo, 35. Teléfonos 171-172-173. Kiosco del Teatro.

Campos Elícticos de Lorida

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS Director-Propietario: D. Francisco Vidal y Gouina

ESPECIALIDADES QUE RECOMENDAN A ESTI ANTIGUA Y ACREDITADA CASA

Arboles frutales, en grandes cantidades, de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

SEMILLAS DE PLANTAS DE FLORES, HORTALIZAS Y FARMACIAS

VIDES AMERICANAS

INJERTOS BARBAJOS ESTAQUILLAS

DE INMENSAS CANTIDADES Y ABSOLUTA AUTENTICIDAD

Se enviarán los Catálogos especiales de precios corrientes, gratis por el correo á quien los solicite

MAPA DE LA PROVINCIA DE BURGOS

y Breve Reseña geográfica de la misma

Aunque ya en otra ocasión se ha recomendado á los señores Maestros de 1.ª Enseñanza la adquisición de este libro titulado «Breve Reseña geográfica de la provincia de Burgos» editado por don Juan José de la Motina y Villanueva y mapa de la misma, en el periódico «La Cruz» en el presupuesto de menaje para sus respectivas escuelas, la cantidad de cuatro pesetas para el libro y setenta y cinco céntimos para el mapa. Véndese en la librería de los Hijos de S. Rodríguez y en casa del autor, calle del Progreso núm. 12.—BURGOS

MATIAS LOPEZ CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Montera, núm. 25, Madrid.—Boreros, núm. 22, Sevilla.—Paseo de la Madalena, núm. 21, Valencia.—Calle de San Juan, núm. 10, Granada. Buenos Aires.—Emilio Lahesa, Tanager.—Roa de San Pedro, núm. 55, Barcelona.—Urbaya, núm. 63, Valencia.—Luzguay, núm. 81, Montevideo.—V. Luis (Perú), Cerro de Pasco.—J. Quintero y C.ª, Cruz de Tenerife.—La Estrella, Manila.

CLAUDIO MANRIQUE SAGREDO Corredor de Comercio

Compra-venta de valores del Estado, Ayuntamientos y Sociedades particulares. Negociación de letras y colocación de capitales. Plaza Mayor, 61, Burgos.

PAPELES PINTADOS

Se acaba de recibir un inmenso tirado de todos estilos y clases, Para decorar habitaciones LAFUENTE, Grabador y Optico. 8-ESPOLON-8

Hotel Restaurant la Perla

JUAN PORTAL PROPIETARIO

16, Rue de la Gare. 16, Calle de la Estación, BURGOS

Habitaciones para familias. Provisiones de Viaje

Precios Moderados.

El Dueño de este establecimiento se encarga de procurar de las Agencias marítimas billetes de embarque para las Américas

CATARROSOS

Todos cuantos tengan predisposición á catarros ó sufran de tosés rebeldes, aun cuando hayan resistido á los demás tratamientos, deben usar las Capsulas antibacilares de Capozzo, que son el verdadero específico de las enfermedades del pecho, vías respiratorias á petas, frasco en farmacias; 4'60 por correo Madrid Arenal 2, Burgos, Gregorio Escolar.

PEDRO DOMECQ

cosechero, almacenista y extractor de vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824

Propietaria de 700 aranzadas de viñedo, dos terceras partes del pago de Macharnudo; el mejor del término de Jerez.

Destilador de aguardiente puro de vino, estilo cognac fine champagne.

Pedid especialmente cognac de Pedro Domecq en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas Monopolio, Una, Dos y Tres cepas Extra y Fundador, con su escudo de armas. Representante don Aureliano Real, San Juan, 36, 2.º, Burgos.

Pídase el exquisito

Champagne MERCEDES

ABERLY, MONTAUT Y GARCIA, DE ZARAGOZA

Casa constructora la más importante en España y Portugal.

Molinos con castilletes de hierro. Limpías, Sasores Deschimbadores, y toda clase de aparatos modernos para fabricas de harinas y molinos, martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Maestros y correas de todas clases.

También tiene piedras francesas de la Dordña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España; además hay las mejores maquinas agrícolas, como son trilladoras, trillos, vecocas, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, aventadoras, para limpiar los granos en las eras, sistema Tatar, cuyas máquinas limpian de 18 á 20 fanegas por hora, segadoras sembradoras y arados mecánicos de hierro, sábanas mecánicas con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos para molinos maquileros como tambien para fabricas de piedras y cilindros, encargándose tambien dicha casa de mudas hidráulicas, turbinas, maquinas de vapor y motores de gas pobre. Cilindros amacerradores ó refinadores y amasadoras, sistema «ABERLY».

INTERESANTE

En el comercio de A. Eustasio de Lafuente, Grabador y Optico, puede adquirirse por un módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable á la medicina, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado ó un médico de su confianza den su conformidad.

NOTA.—Viso los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido Privilegio de invención, patente número 44.689.

CONSTRUCCIONES MECANICAS CORCHO HIJOS SANTANDER

Talleres de construcciones metálicas.—Fundiciones de hierro y bronce. Maquinaria.—Trasmisiones.—Calderas de hierro y cobre en toda clase de trabajos.—Columbras. Cerrajería artística.

Hidroterapia en general para establecimientos balnearios y salas de baños. Grandes cocinas económicas para Hoteles, Asilos, Cuarteles y casas particulares, toda, con termo-sifones.

Robinería en general y tuberías para agua y vapor. Motores de viento y bombas de todas clases.

Especialidad en instalaciones de saneamiento de edificios públicos y particulares empleando los aparatos y disposiciones más recientes. Distribuciones de agua. Calefacciones para edificios.

Ascensores eléctricos. Catálogos, estudios, proyectos, presupuestos é instalaciones.

Bañeras. Lavatorios. Inodoros. Bidet. Urinarios. Duchas y demás accesorios para cuartos de baño.

Salón Exposición: En Madrid, calle de Be coletos 3 y en Santander, en los talleres.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia; tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen B. C. Garcia, Aribau, 24 1.º.—Barcelona.

SATURNINO LÓPEZ GÓMEZ

Burgos.

Compositor de arquitectura decorativa de todos los estilos, tanto para mobiliario religioso como para el civil.

Escultor decorativo

Premiado con medallas de oro y plata. Autor de varias obras, como las de las Capillas de la Inmaculada y Ejercitantes de la Santa Oasa de Loyola, el retabulario de la Santa Oasinia de la Encarnación de Bilbao, los monumentos de Semana Santa de la Merced, Seminario de San José y de la parroquia de Santaña etc.

Talleres: Concepcion 20 y 22 Burgos.

SINFONIA.

Los aviadores están de tan mala suerte como aquí ciertos negocios... y no vale señalar. No pasa día sin que alguno de estos señores storman no se rompan la cri-ma ó la espina dorsal, que para el caso es lo mismo.

Y nosotros, por el contrario, estamos «de buenas», ya que no hemos tenido ocasión de presenciar en Burgos ningún espectáculo de esos, que á más de cuatro contrulios y á mí nos hubieran puesto los pelos de punta (¡No fuera malo... por lo de los pelos!)

La conquista del aire va á costar más víctimas que la de Marruecos. Y eso que á pesar del empeño del sabio doctor Maestre en meternos de nuevo en la boca del lobo, algunos españoles andan algo rehacios. Pongo por caso:

Los españoles que tienen hijos para que en nombre de la patria se desarrollen en aquellos barrancos; que para los negociantes, les vendría de perilla otro jaleito como el del año pasado.

Claro es que todas las conquistas tienen sus quebras. Y si no que se lo pregunten á tanto y tanto aviador... «avido», ni á aunque ya no existe, á ese Golonvoski, ó como se llame, que se rajaba la sexta prueba en su monoplano acompañado de un amigo, y cayó veriginosamente al suelo, fracurándose el cráneo y la espina dorsal, quedando muerto á los veinte minutos y sin que se diera cuenta del suceso.

El que si se daría cuenta exacta de su situación sería el amigo acompañante, que afortunadamente salió herido levemente en la cabeza.

Yo supongo que á ese curioso se le habrá quitado el deseo de darse otro paseito por las alturas... como á mí el de subir al «Cerro de San Miguel» á ver si continúa la repoblación, y se les ablanda el corazón á los de la Guerra, que en vez de ayudar en esa alta empresa desde el punto de vista higiénico, utilitario y estético, no hacen más que pedir imposibles y poner chinitas en nuestro camino.

Porque está visto que los nuevos pajarracos inventados por el hombre en cuanto ahuecan el ala, ya se sabe, catástrofe segura.

No pasa lo que en política, que en cuanto el pueblo hace ahuecar el ala á un hombre público, se queda tranquilo y satisfecho como al que le quitan un gran peso de encima.

Los que tuvieron suerte hace ya días fueron Lorman y su mecánico. Según un telegrama, estos dos señores al intentar el descenso quedó el aparato preso en la copa de un árbol. ¡Y luego dicen que la guardia civil no anda por el campo!

Pero Lorman y su mecánico pudieron burlarse de su aprehensor y descendieron á tierra sin novedad, merced á una pareja de la benemerita.

Sólo el aparato fue el pagano, pues sufrió grandes averías. ¡Quiera Dios que á nuestros automóviles, por si se automatizaran mañana, como dicen, no les suceda lo mismo!

Nada, que la aviación será uno de los deportes más sugestivos, pero yo soy de la opinión de mi vecina la opulenta doña Gertrudis, accionista del «Porvenir, de la Vasco» y del automo-

vilismo, que dice que á ella no se le ha perdido nada por las nubes, y que lugar tendrá cuando se muera de estar en el limbo, donde seguramente ha de ser destinada por simpóna.

¡A cualquier hora me meten á mí en un aparato de esos y me lanzan al espacio como un cometa!

¡Uf qué miedo!

¡Y que al aparato se le antoje ahuecar un ala!

Vamos, hombre; se me figura que ya bajo por el vacío dando tumbos como un saco de patatas, y que he de cojer debajo á doña Gertrudis.

¡Valiente tortilla!

La Vendimia de 1910

Lo mismo que nosotros A. Vinha de Torres, periódico de Portugal, opina que la escasez será por todas partes la característica de la vendimia de 1910, y cuantas más noticias recibimos de la recolección, añade el colega, más se confirman estos pesimismo.

De todas las comarcas vitícolas de Portugal las noticias que se publican están acordes en afirmar que la producción será allí por mitad que el año pasado.

Las demás naciones productoras, incluso España, no son más afortunadas por cierto, y esto quiere decir simplemente que los precios han de seguir subiendo, y lo que sucedió hace mucho tiempo. Francia, que tendrá también un gran déficit en su cosecha, volverá á procurarse nuestros vinos para satisfacer las necesidades de su comercio de exportación y también de su consumo.

Está calculado que la producción vinícola francesa no pasará este año de 35 millones de hectolitros.

En la baja Cousgogne la cosecha será casi nula; en el Beaujolais reducida á la más mínima expresión; en el Bordelaise es apreciada en un tercio de producción media; en la Bourgogne el vino que se podrá hacer no llegará para el consumo local; en Champagne nada se cogirá, es un desastre; en las Charentes la cosecha está casi completamente perdida, como en las regiones de Cotes du Rhone, Dordña, y Gascuña. En el Sur, algunas regiones parecen más favorecidas que otras, pero aún así en la Saboya la cosecha es nula; y en la Provenza y especialmente en el Var, muy reducida.

Cierto que hay regiones más afortunadas, como Herault, Aude, Alta Saboya y Touraine, pero aún así, dice la revista de donde tomamos estos informes, no compensan, haciendo todo prever que los precios de los vinos sufrirán un alza considerable.

Actualmente, añade este apreciable colega, los «stock» son insignificantes, habiendo localidades en que no existe ni una gota de vino para vender. El «stock» de vinos de 1909, que todavía está en poder de los viticultores ó que pasó á manos de los comerciantes, es extremadamente reducido y no podrá en manera alguna influir en las venas de la próxima cosecha.

Lo mismo podemos decir con relación á España, donde poco más ó menos concurren las mismas circunstancias.

En Francia, bueno es saberlo, el déficit representa la diferencia que va de 35 millones á la de cualquier cosecha media, calculada en 90 millones. Son, pues, 35 millones de hectolitros de menos, que tienen que buscarse por una ó otra parte, y discutiendo sobre esto leemos en otro periódico francés lo que sigue:

«No queda duda que este año, para ser satisfechas las necesidades del consumo, va á ser preciso recurrir no solo á los vinos argelinos, sino también á los extranjeros.

Es cierto que el consumo será fatalmente más reducido, pues son numerosos los bolsillos que no podrán soportar la elevación de los precios y preferirán abstenerse de comprar vino, aceptando otras bebidas menos caras, pero esta disminución en el consumo no será excesiva, no elevándose más allá, así se espera, de 4 ó 5 millones de hectolitros como máximo. Francia, tendrá pues que aceptar la producción total de Argelia, que no será mucho más de 6 millones de hectolitros, y después recurrir á los vinos extranjeros de España y de Italia especialmente. No se puede todavía prever la cantidad de vino que será importada de estos países donde la cosecha es igualmente reducida.

Como quiera que sea, la importa-

EN EL OLIMPO

palabras, que copiamos del Diario de Se... «Pero yo tengo que dar una mala noticia a S. S., y es que, hace más de un mes, he invitado a la opinión en España a un sistema, a un método de cooperación. He dicho a los Ayuntamientos y a las Diputaciones provinciales, y aún se lo he dicho a las Asociaciones particulares: «quieráis cooperar con el Estado a la edificación de Escuelas, a la apertura de Centros de enseñanza, a la organización de bibliotecas? Pues esto lo he dicho en la Gaceta, en el Boletín oficial del Ministerio y lo han publicado casi todos los periódicos de España, y no obstante, todavía no he recibido una contestación. Qué ajenos, qué elementos pueden ofrecerse a un Ministro cuando la realidad es esta. La única realidad es que no contamos con otros medios que los propios del Estado, y claro es que nuestra desdicha, por nuestra penuria económica, por todo, en suma, lo que no es de este momento enumerar, S. S., sabe hasta qué punto puede llegar el poder el poder contributivo del Estado para esta alza. No obstante, yo me propongo, y lo consigno desde luego en varias cifras del presupuesto extraordinario, invertir 75 millones de pesetas en Escuelas. Mas, de momento, lo único que puedo hacer en este presupuesto ordinario verdaderamente mequin, para una nación tan necesitada de cultura como España, es conseguir un aumento de un millón de pesetas. Debo advertir a S. S. que un este millón de pesetas, por la dejadez de nuestro espíritu público, a causa de nuestra misma costumbre burocrática, pienso yo que va a ser inútilmente consignado, porque de este presupuesto del Ministerio de Instrucción pública se han devuelto en el espacio de muy pocos días 18 millones de pesetas a la Hacienda, porque no ha habido forma en el número de poder invertirlas ya por trabas oficiales, ya por la incuria y negligencia de algunos Municipios, ya por falta de personal en suma, por una situación del espíritu público que no puede ser imputable solo a los Gobiernos, sino que acusa un estado de conciencia de incoherencia nacional. Así estamos de indiferencia nacional. Esos 18 millones de pesetas devueltos a la Hacienda, proceden, en gran parte, de subvenciones concedidas para edificios, que no se han hecho efectivas. Dice bien el Sr. Burrell cuando afirma que aquí sólo puede contarse con el Estado. ¡Cuidado, pues, con dar ninguna atribución a los Ayuntamientos! —Ha salido para Santander, la directora de la Escuela Normal Superior de Maestras de la ciudad de Algorta de Sarmiento, en cuya ciudad permanecerá varios días, estudiando la organización y funcionamiento de la estación de biología marítima y el Sanatorio central de colonias escolares de Pedrosa. —Ha sido nombrada directora de la Escuela Normal de Maestras de coria, la señora María Polo, hija de nuestro amigo D. Benito Polo, practicante de la Casa de Socorro de esta capital. La enhorabuena.

Que deseamos en pleno desarrollo para ver si conseguimos Limpia y sana la cocina el queso no desnatado, el marrano sin trichina, fresco el sabroso pescado y el pelecón sin fuchina. La plaza vacante de barrenderos por defunción de Francisco Heras, quedó amortizada. De manera que a uno de los colorines pretendientes, que ya la creía segura, habrá que compensarle con otro destino, cantándole la copleta aquella famosa de los tiempos de D. Timoteo (Hoy todos son recuerdos del tiempo viejo). «No te enfades, Colorín, yo te daré ocupación, si antes barrías las calles regarás el Espolón». En el asunto del edificio «La Azucara» que el señor Gobernador militar deseaba—si estaba en condiciones—para instalar un Hospital de coléricos, se convino en nombrar una comisión del Concejo que se entienda con otra del Ejército. Pero Dios quiera que no sea necesario, porque para epidemias hartas tenemos con la emigración, las malas cosechas, el recargo de presas, vuestos y gabelas, la poliquilla, el invierno, el coloro, la subida del vino y la miseria... La última fuente de la Isla irá frente al puente de Malatán, a petición del señor Gonzalo. Colocarán jardines, según yo creo, que así los de «San Peces» tendrán recreo; y arsa, Polonia, no valdrán los pensiles de Babilonia! Lo del arreglo de la ribera del río en el paseo de la Quinta, que también desea dicho señor concejal, se hará—dada la estrechez del presupuesto—lo que se pueda. Pero... Pero que no lo haga el coloro... ¡Nunca Di si miol que es tirar, según dicen, cantos al río. Piden Renuncio y un socio extra gravava del Ariañón, por vigésima vez, al menos el primero. Orisco, según tu brio, le tiras al río al reje, y vas a dejar el río como bolsa de conejo. Pero, en fin; si con eso le encauzas y evitas, en parte, las inundaciones, ¡puro en él! Como, por no llegar el agua, no se puede trasladar la fuente pública de la calle de Fernán-González quedará donde está, y se plantarán alrededor algunos arbolitos. ¡Y Dios les proteja de los animales de todas castas, clases, especies, géneros y condiciones! Y vamos a las mociones, como en todas las sesiones, Mr. Mérimé, dá las más afectuosas, y expresivas gracias al Ayuntamiento de Burgos, por sus atenciones para con él y para con los suyos. Eso y mas se lo debemos, de manera que no habemos. El señor coronel del 5.º Depósito de sementales de Zaragoza, interesa se le diga si el Municipio burgalés está dispuesto a contribuir a los gastos, como el año pasado. Se zanjará esta cuestión en la próxima sesión. Y, terminada esta, iba yo diciendo escaleras abajo: Pues, señor, como dicen en los cuentos, yo no sé de dónde va a sacar su Excelencia el dinero para tanta cosa como se le pide; máxime que con los edificios construidos, contribuciones, asfaltos, alcantarillado, subvenciones, arreglos ¡y! oche usted pío o impio lector quince etcéteras, se va quedando como la boca de Juan, de quien decía Argensola: «Cuatro dientes te quedaron, si bien me acuerdo; mas dos, Julia, de una los volaron; los otros dos, de otra tos. Seguramente toser puedes ya todos los días pues no tienen tus encías la tercera tos que hacer». Donde dice «encías» dígame presupuesto, y a casita, que llueve y es tarde, pues con la lectura del mismo, eadem, idem, se ha prolongado la tertulia olímpica. Y hasta el miércoles... si Dios quiere.

Por brevis et brevis

—El Montepío de empleados provinciales cuenta y... con muchas adhesiones y forman el Consejo de Gobierno, los señores D. Pedro Tena Sicilia, D. Virgilio López Gil, D. Valeriano Ruiz Cisneros, don Faugencio de la Horra, D. Pedro Polo, D. Sebastián García, D. Edmundo Santa María y D. Martín Rosales. Les deseamos prosperidad, porque seguramente es una buena idea. —La felicitación más sincera para los nuevos esposos María de la Gloria Santos y José González, y que disfruten la luna de miel muchos años. —Con el número 14 ha ingresado en el escalafón para oficiales de Hacienda don José González al que, por su brillante éxito, enviamos la enhorabuena. —Hoy a las 8 1/2 se celebran los tradicionales burgaleses a la Iglesia de San Gil, donde se aplicará el Santo Sacrificio por el eterno descanso del alma de don Carlos de Borbón, habiendo invitado la Junta legitimista a todos los católicos para que concurren al padroso soto. —Ha fallecido D. Severiano García

García, enviando a su viuda D.ª Paulina Merino y familia nuestro pésame. —En los días 7, 8 y 9 vacuará D. Florentino Izquierdo a los de endantes y alumnos del colegio de Sordos-Mudos, acogidos y expositos del Hospicio y corrientes de la cárcel. —Se ha nombrado inspector del vivero de la vid americana a D. Ramón de la Cuesta. —Los dementes Cesareo Alcalde, de Lerma y Lorenza Martínez, de Villorobe, han sido recluidos en San Agueda. —Según nos comunica el distinguido metereólogo D. Domingo Rivera, ilustrado farmacéutico de Alcañete, la última predicción atmosférica que hemos recibido esta semana, hoy 6, las mínimas expresadas empezarán a invadir la península, ocasionando, como se ha dicho, lluvias generales hasta el día 10, en que a causa de una segmentación, que coincidirá con la presencia de nuevos centros de perturbación atmosférica: el O. de Galicia se producirá un régimen ciclónico que mantendrá el tiempo lluvioso durante la quincena. —La cofradía de ánimas de San Francisco de Asís, fundada en el convento de su nombre en esta ciudad, y trasladada a la parroquia de San Gil, celebra su función anual por los fieles difuntos, con vigilia, Misa y Sermón en dicha Iglesia el día 7 del corriente mes de Noviembre, a las 9 y 1/2 de su mañana. Dura la oración fúnebre el Sr. Licenciado D. Domingo Ortega, cura Económico de San Pedro y San Felices El día 8 del mismo mes a las 3 y 1/2 de la tarde se cantará vísperas y responso de difuntos. Durante la vigilia se oficiarán Misas por las benditas ánimas del purgatorio. —Instituto de curación de enfermedades de la piel, y de garganta, nariz y oídos, dirigido por el reputado especialista don Alfredo Gallego, Paseo de Recoletas 31, Madrid. En ocena (fetidez aliento) y lupus, su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnantes enfermedades: Son causa divorcio, Patente 1.ª 167. —El Ayuntamiento de Miranda de Ebro, después de larga discusión, acordó ha días suprimir el impuesto de consumos, sustituyéndolos por tributación de solares, edificios y terrenos de regadío. El estudio correspondiente ha sido presentado por el concejal socialista Eguiluz, apoyado por los republicanos Fernández y Argomániz. Los concejales monárquicos votaron por la supresión del impuesto. —La Gaceta de ayer publica una R. orden, aprobando la distribución del crédito de pesetas 44.800, para la adquisición de nuevo material científico pedagógico con destino a clases y gabinetes de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras. A cada una de las Normales de Burgos se asignan 1.000 pesetas. —FERIA DE SAN MARTÍN.—El Excmo. Ayuntamiento ha acordado que en los días 11, 12 y 13 del corriente mes se celebre en el gran mercado, sito en el barrio de San Lucas, de esta ciudad, la siempre concurrida feria de ganados caballar, mular, vacuno y de cerda. —Hemos recibido el volumen 28 de la popa ar biblioteca «Para todos» titulado *Diego Corrientes, el bandido generoso*, y en las 64 páginas del tomo se narra la historia completa de este famoso caballista con todos los episodios de su vida aventurera, sus amores novelescos y los hechos más audaces de la cuadrilla que capitaneó. Se vende a 20 céntimos en las librerías y puestos. Por mayor en la Administración del *Noticiero Guía de Madrid*, Velázquez, 67. —En Burgos kiosco del Papa moscas. —Se ha celebrado en Madrid, como anunciamos, la apertura del nuevo curso escolar en el *Centro burgalés*, y el reparto de premios a los alumnos que más se han distinguido. Los resultados, hasta ahora, muy buenos, y fué, la de las cátedras establecidas, una gran idea, que reportará grandes beneficios y honra a los burgaleses y a la distinguida Junta directiva, que preside D. Gumersindo Gil. La enhorabuena a todos. —*Vita Escolar*.—El número de hoy de este nuevo colega contiene el siguiente sumario: *Salutación*.—*Epopeya de un presidiario* por Joaquín Dicenta. —*Recreaciones científicas* por Hervé Salvim, alumno de la Universidad de Madrid. —*En clase* por José G.ª Verdugo, alumno del Instituto de Burgos. —*A la redacción de Vita escolar*, por un Bachiller. —*Mi conde* por Don Alonso; ex-alumno de la Normal de Maestros de Burgos. —*Cuentos de vieja*, *El cruce del loco* por Demetrio, K. Aldatu, alumno del Instituto de Burgos. —*Boas escolares*.—*Pasatiempos instructivos* por C. A.º un quinto. —*Grabados*.—*Las Hueigas* y *Fredesval* con sus históricas descripciones. —Defendiendo los intereses escolares y tiene responsabilidades en todos los distritos universitarios y principales capitales de Europa. —Le deseamos buen éxito y la ayuda de todos los que forman el núcleo escolar, que es el verdadero porvenir de la Patria. —Los días 11, 12, 14, 15, 25, 26 y 29 celebrará sesiones la comisión provincial. —El homicidio en Villaverde fué casual, pues se verificó por arrojar un bolo, al aire. Creemos que ha sido puesto en libertad el joven que lo causó. —Los oficiales de Administración militar señores Sarmiento y Guerrero han salido para Sanchoa. —Se ha establecido en el Castillo un guardia de cabo con 4 números. —La Junta magna del ferrocarril Burgos-Soria-Catalayú, ha celebrado sesión últimamente en Soria y la Junta Provincial del mismo, se reunirá hoy probablemente para conocer la Memoria redactada por la comisión: referente a la riqueza que ex este en ja y a una soriana que ha de atraer el ferrocarril estado. —En la Exposición internacional de Bruselas ha obtenido diploma de honor, una de las más altas recompensas, nue-

tro querido amigo y paisano D. Luis Gallardo, por sus tapices y alfombras de la fábrica «La Cartuja» Mucho lo celebramos, no solo por el bien que puede reportarle sino por el honor que el arte burgalés recibe. —Hemos tenido el gusto de ver las reformas verificadas en el antiguo colegio de sor los mulos, destinado hoy para Escuela Normal, de Maestros, y ciertamente que, si bien el centro de la población no gana por el alejamiento de la Escuela, encambio los escolares ganan en luz, higiene amplitud y comoidad. —Mala cara se trae el veranillo de San Martín pues los nubarrones no desaparecen ni las lluvias, pocas ó muchas, ceden. En cambio los labradores están contentos con la buena sementera. —Se están arreglando las carreteras de Cacho, Berberana, Mazorra, Cereceda, Cerezo y Sedaco. —Se halla vacante la plaza de médico titular de Villodrigo, dotada con el sueldo de 500 pesetas anuales, por la asistencia de 20 familias. El agraciado podrá tener contratos con los vecinos, que le producirán unas 200 fanegas de trigo, a más de lo que obtenga de la asistencia a los empleados del ferrocarril a 2 kilómetros del pueblo. Los que aspiran a desempeñar dicho cargo, lo solicitarán de la Alcaldía, en el plazo de 20 días, acompañando sus hojas de méritos y servicios. —Se ha dispuesto que no pueden circular como impresos las tarjetas que llevan el título «Tarjetas postales para pedidos» ó bien «Tarjetas postales para encargos»; tanto unas como otras han de franquearse como postales. —Han quedado vacantes las escuelas públicas de los pueblos de Caboredonau, Pedrosa del Paramo y la de niñas de Miraveche. Proyecto de Sociedad Filarmónica. A todos cuantos estén conformes con la fundación de la indicada Sociedad, se les suplica que concurren el domingo actual, a las tres y media de la tarde, a la Sala de quintas de la Diputación provincial para cambiar impresiones y tomar acuerdos.



«Mi hija Emilia de 7 años de edad, ha sido propensa desde su niñez a pescar toses y resfriados; estos se sucedían con tanta frecuencia que cada uno empalmaba con el anterior, resultando una verdadera debilidad general. La Emulsión Scott, la ha curado y dado fuerzas.»

Publicamos esta carta para evitar que haya quien adquiera preparados que no pueden remediar la debilidad. Son miles los que han obtenido el mismo resultado que la Sra. de Jarque. La Emulsión Scott, nunca ha contenido ni contendrá un solo átomo de esas sustancias ineficaces que son la base de muchas emulsiones. Quien pida

Emulsión SCOTT

debe rechazar toda otra emulsión que no sea de Scott. La de Scott está por encima de toda comparación. La de Scott siempre cura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos de Jarque, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cént. en sellos para el franqueo.

«LA PRECISA»

Mantelería y Comestibles finos. Chocolates de San Lorenzo y Cafés Selectos, Quesos, Maclecas y Fiambras siempre frescos.

Camember Bris, Gervais, Bondon, Suizos, Gruyer, Roquefort, Bola, Nata, Chester, Portou salud, Manchego y Peñas arriba; Mantecillas finas y Extrañas para la mesa; Batifarra de lomo Salchichón de Vich y Salsas Moradela de Bolonia, jamón alto Pirineo y Jamon itos; Lengua a la Escarlata; Cabeza de Jai a. Que o de cerdo Jamon en dulce y Saborugo, Pastel de higado; Sandwich aux foie-gras, truffés, choflis; T. e. jiano y Pamplona y Conservas de Pescados de la Cruz Roja. SAN LORRENZO 2 AL 10 Próximo a la Plaza Mayor

Glrosis Anemia Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el Dinamógeno SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay. Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo. Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflequecimiento, pues activa la nutrición. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto a quien lo pida.

BALNEARIO DE GAYANGOS PARTIDO DE VILLARGATO A cincuenta minutos de la estación de Bercedo (Línea Robla). INMEDIABLES AGUAS SULFUROSAS NITROGENADAS Instalación hidroterápica completa. Clima de altura: 750 metros sobre el nivel del mar. Médico-Director, por oposición: Doctor «G. Aguilera» Funda a cargo de personal nuevo y competente. Excelente trato: Precios económicos: 1.ª. Inclusive habitación: 6 pesetas; 2.ª. 4. Capilla. Detalles Administrador.

«SECRETO» Para hacer crecer, cuidar y aumentar los cabellos, la barba y el bigote en muy poco tiempo. Esta es la única prueba y mejor garantía que puede haber. Enviar 1,85 pesetas en sellos para recibir respuesta rápida y segura con instrucciones, a Madame, Lyvia Otero, Rúa Bomjardim número 202, (Oporto) Portugal. Nota. A título de experiencia se envía Gratis a todos juntos con la respuesta (para recibirla) una caja de polvos dentífricos de mi fabricación, que hace blanquear rápidamente los dientes y retorar las encías.

ANUNCIOS ESPECIALES. Ludanca, Confeitería, Plaza Mayor 2, Burgos. Se confecciona toda clase de pasteles, pastas, tartas, ramilletes y cuanto concierne a la repostería. Dulces selectos de todas clases. Especialidad en pasteles de 6 céntimos. Plaza Mayor 2 (al lado del Conserjato).

Joyería y Relojería de confianza. Gran variedad en relojes despertadores de pared y de bolsillo. Óptica. Objetos para el culto divino. Inmensa surtido en objetos para regalo desde lo más modesto y práctico a lo más artístico y lujoso. Oro, plata, metales y metal. Gramófonos y Discos. Rustasio. Villanueva, Plaza Mayor, 45.

Sucesores de Bedoya. Sombrereria. Mercado 1, Burgos. Clases superiores. Novedad, gusto y economía. Gorras, sombreros para niños, etc., etc. Mercado (esquina a la calle de Bonifaz).

Banco de Burgos. Compra y venta de valores del Estado, entregando los títulos en el acto. Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas. Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes. Giros, descuentos, préstamos, depósitos y en general, todas las operaciones bancarias.

Gran Confeitería Moderna. Almoneda de libros, San Lorenzo 14, elabora con especialidad en artículos de ramo Pastelería variada, dulces y pastas finas. Artículos para regalos, especialidad: «empañados de letichera», sección de comestibles finos. Jamón dulce, Sardinilla, Chorrozo de Fiambras, Mostadales, etc. Campagne de las mejores marcas. Vinos y licores de todas clases embotellados y a la medida. San Lorenzo 14, (antes calle de los Herreros).

Médico. Consulta de enfermedades secretas. Antonio A. Carretero. General Sanz Pastor, 2, 1.º

Sucesores de Marcos Martínez Plaza Mayor 85 y 86. Entre los comercios de Avila y Navarro) Pañería, Novedades. Variado surtido en toda clase de géneros nacionales y extranjeros, en negro y color para trajes, gabanes y capas para caballeros, trajes negros, azules, grises y celestes para militares. Merinos dobles y toda clase de estamoras para mantos y solapas Merinos sencillos, suda, paños y serapeos para mantillas, Estamboras, Jambas, paños y paños para vestidos y abrigos para señoras. Paños para trajes de casa y campo. Tapabocas y mantas de viaje desde 1 a 125 pesetas. Dites y jergas para vestidos y abrigos de niños. Completo surtido en toda clase de forrales en seda, lana y algodón. Precio fijo. Venta al contado.

Fábrica de libros rayados para banos, comercio, parroquias, cuentas de fábrica, taller de encuadernación, dorados y rellenos, cartetas, carpetas, etc. Precios económicos. Rufo Santa Orla González, Huerto del Rey, números 2, 4 y 6 (esquina a la Luana)—Burgos.

M. ANTON. DENTISTA.

Premiado en las exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904 con los primeros premios.—Consultas: de nueve a una y de tres a siete en su Gabinete ESPOLONA, 42.

ción de los vinos extranjeros se impone como conclusión de lo que acabamos de exponer y el precio ha de aumentar forzosamente. La cuestión es impedir al fraude, ejerciéndose la mayor vigilancia para que los sofisticadores no ejerzan su obra nefasta en detrimento de los cosecheros y de los consumidores.

Tal es la situación vinícola de Francia, que ciertamente no es mejor que la nuestra, y ello es debido al mildew, al oidium y tantas otras plagas que han atacado los viñedos, causando estragos enormes.

De los males que se quejan en Francia, también nos quejamos, y en verdad debemos decir que si muchos de nuestros viticultores descuidaron los tratamientos oportunos en los viñedos, lo mismo ha sucedido en la república vecina, resultando de todo que sólo los que fueron previsores han salvado gran parte de su producción.

Los muchos cosecheros que no acudieron a tiempo a tratar sus viñas se encuentran hoy con los perjuicios que representan los millones de hectólitros de vino perdidos. No es de admirar, pues, que sea escasa producción vinícola, y que a este paso desaparezca la crisis de la abundancia para dar paso a la miseria, que será mil veces peor.

J. M. C.

NOVIEMBRE

Ya se veja la nieve en las montañas. A las campanas con lánguido sollozo con quejidos de broche nos anuncian que es el mes de los santos y los muertos. Mes fat. que aparece en el año como nubes de la sombra de un espectro frío, inmutable imagen de la muerte, unirlor de esperanzas y deseos. Con tristezas penosas y sombrías, como un sudario gris se tife el suelo. Ni una hoja en los árboles del parque, ni un resplandor en el nubado cielo. ¡Llévito amanecer, noches trísticas! ¡Horas de interminables desconsuelos! ¡Mes fatal, tu careta impenetrable, con su mueca de risa me da miedo. Eres tal vez imagen de mi vida, de mi pobre destino fiel espejo, memorial de mis muertas esperanzas, de mis antiguas dichas débil eco. ¡Ah! yo también cuando al nacer el año, al vibrante sonar de los panderos, los felices cantaban y reían, canté también y me reí con ellos. Era la loca juventud, la nave, favorecida por el mar y el viento, que dejaba la costa, y orgullosa, dirigía la proa mar adentro. ¡No piensa en los peligros quien bien ama, y el que piensa triunfar, no tiene miedo. Era mi carne, carne de pelea, y a todo amor mi corazón dispuesto, pasó de mano en mano, como pasa el juguete de un chico al del colegio. Y vive mi florida primavera, de verdes campos y de hermoso cielo, ¡Primavera del alma, pues me tuvo su pecho de alabastro prisionero! ¡Allí dejé las flores de mi dicha, y dejé lo mejor de mis ensueños! Amé con un amor sin desengaños, como se adora en el amor primero. Después llegó el verano de mi vida, y amé y creí con entusiasmo ciego en esa excesa plenitud del alma, donde todo carino es luz y fuego. Llegó el otoño al cabo. Todo llega y al fin de la jornada, sin a lentos mirando cara a cara hacia la muerte, tan solo en ella y en su paz espero.

[Mes de Noviembre] Triste remembranza y espejo fiel de mi pasado incierto, tu pasarás y morirás y en tanto, a la tierra, vendrán gérmenes nuevos, cuando tocan a morir las campanas la vida a invadido los cementerios, y promesas y risas y canciones, oyes vibrar en el dormido viento, como el amor en el pirado anclero, huirá el sudario de manchones grises, la roja luz alumbra de nuevo, y otra vez latirán los corazones con muchas esperanzas y deseos. La nuevedumbre clamará egoísta con acento burlón paz a los muertos, mientras tranquila la creación prosigue su eterno inconstruible movimiento.

MANUEL PASO

LOS ANTIPATRIOTAS

En un Congreso de Electrológica celebrado en Barcelona se ha promovido un incidente desagradable con motivo de la protesta formulada por el doctor Gaztelu contra el doctor Estrany, por haber éste desarrollado su tema en catalán, rindiendo un tributo según afirmó, a su idioma patrio.

Yo no sé qué idea tienen de la patria algunos españoles, pero a quienes hacen declaraciones en público antipatrióticas, yo los deportaría a una isla solitaria, de donde no pudieran salir nunca, o sencillamente los condenaría a perpetuo encierro en calabozos subterráneos.

La patria, ese súbel querido que sostuvo nuestras débiles piernas en la pubertad, esa tierra donde están enterrados los cuerpos de nuestros seres queridos, la patria que nos dió el nombre de españoles, debe ser respetada y bendecida como algo íntimo nuestro. El que reniega de su sangre, debe ser maldito por Dios...

Ese doctor que después de desarrollar su tema en catalán, se ríe de las protestas de un verdadero español y lee después otro trabajo en francés, no debe de ser compatriota nuestro, no debe de haber visto en los lejanos años sobre su cabeza el azul de ese cielo nuestro, único en el mundo.

Ese hombre, que se priva de hablar su idioma nativo y recurre para expresarse a un dialecto, bautizándolo con el pomposo título de idioma, ese hombre que hace estallar las protestas de los labios patriotas y fiero é ingratito vuelve a leer un trabajo en lengua extranjera, bien merece el desprecio de los que nos enorgullecemos con llamarnos españoles.

Hace mucho que en regiones de nuestra patria se han lanzado gritos miserables contra ella, se ha pisoteado su bandera, han querido poner fronteras entre ellos y nosotros, sin que hayamos castigado esa bofetada rufanesca, sin que a los autores de esos gritos les hayamos arrancado la lengua y triturado sus cuerpos.

Los que creen que el concepto de patria nada dice, mientras la paz universal no exista, deberían recordar lo hecho por ese comandante Fortea, cuyos restos se trajeron recientemente a España, y pensar si son ó no justos los homenajes que se rindieron a sus restos.

¡Qué importa, que éste ó el otro gobierno nos esquilme y nos abata, que las contribuciones y los impuestos nos arruinen, para que por encima de todo esté el amor a nuestro suelo querido, al sol de nuestros mayores? En que renegue de su madre, porque a su ado pase hambres y miserias, es un viliano y un miserable.

Acomos la cabeza poderosos, fuertes; no nos dejemos abair como mujercuas en la desgracia; sigamos unidos, alta la frente, sin renegar del nombre augusto de españoles, y suene por todas partes la música sonora de nuestro bello idioma.

ALONSO QUIJANO.

A los quince años de enfermedad Una joven curada en algunas semanas por las Píldoras Pink.

Durante quince años la encantadora joven de quien aquí damos el retrato, la Srta. Teresa Jareño, estuvo sufriendo de anemia, sin que fueran capaces de vencer el mal los cuidados que inteli gentemente y con solitud se le proporcionaron. A la manera de una planta que va quedándose mustia y marchita, decaía la joven: poco a poco palidecía su tez y se le iban hundiendo las mejillas. Necesaria era sído la poderosa intervención de las Píldoras Pink para aliviar a esta joven de la anemia que soportaba su existencia.

He aquí la carta que nos ha escrito el padre de esta joven don Gonzalo Jareño, teniente coronel de Infantería, Ramba de Castellar n.º 29, 3.º Tarragona; carta en que se pone de manifiesto la excelencia de esta curación obtenida por las Píldoras Pink.

Desde la época de su crecimiento, es decir desde quince años ya, mi hija Teresa estaba débil y a pesar de todo nuestro esmero en atenderla no habíamos logrado curarla. Siempre sentía fatiga, siempre se hallaba débil, hasta el punto de que al menor esfuerzo la faltaba la respiración; constantemente padecía jaquecas y palpitaciones. Su estado me inquietaba muchísimo y no sé lo que habría sido de mi hija si no hubiéramos ocurrido acudir a las Píldoras Pink. Pronto desaparecieron estas molestias, tomas almorzando, dejándonos entrever la posibilidad de una curación próxima. La curación no tardó en afirmarse y hoy mi querida hija se encuentra por completo curada. Tenga usted la seguridad de que soy un ferviente admirador de su admirable remedio.

Si las Píldoras Pink pueden curar un caso tan afirmado como el de la Srta. Teresa Jareño, comprende es que está en vuestro interés el tomar este poderoso regenerador de la sangre tan pronto como se manifieste la debilidad, tan en su primer grado, pues las Píldoras Pink os sanarán de las enfermedades, porque abre la puerta a las demás. Las Píldoras Pink pueden curar a los débiles, a los que sufren de sus ataques, No vacíeis, por tanto, en tomarlas.

Las Píldoras Pink regeneradoras de la sangre, tónico del sistema nervioso, se recomienda contra la clorosis, debilidad general, dolores de estómago, reuma, neurastenia. Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 1 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Crónica científica

El Vegetalismo y los vegetales.—Razonamientos y teorías.—La verdad reconocida.

El vegetalismo ha llegado casi a ser moda y sus partidarios, a la verdad, son más numerosos de lo que pudiera presumirse.

El principio esencial del vegetalismo, consiste en la exclusión absoluta de los alimentos de procedencia animal, prohibe la carne sin exceptuar el pescado y las aves. Hay vegetarianos y frugales que solo se alimentan los

productos del reino vegetal, y otros moderados ó racionales que aceptan los productos derivados del reino animal, huevos, leche, manteca, miel.

La razón de este sistema se explica afirmando que la carne acumula en nuestro organismo gran cantidad de veneno, y provoca una secreción exagerada del jugo gástrico y se convierte en un verdadero excitante para nuestro sistema nervioso.

La excesiva importancia atribuida a la carne se debe a la considerable porción de azo que contiene, desempeñando este elemento en la economía el papel de metal en una máquina movida a vapor. Pero una vez construida la máquina poco se utiliza su primera materia: lo que necesita es combustible para producir el movimiento y el trabajo. Este combustible en la máquina humana es el idrato de carbono y los cuerpos crasos: ellos únicamente originan el calor y la fuerza.

Por tanto la carne está prohibida.

La exclusiva riqueza de la carne en azo no tiene utilidad y frecuentemente el exceso absorbido encuentra dificultades para su eliminación y es causa de enfermedades crónicas, como la gota, el artritis, la piedra, etcétera, comprometiendo la salud y el vigor del organismo.

Después comparativamente con otros alimentos, la carne es pobre en materias minerales, como ácido fosfórico, fósforo de calcio, óxido de hierro, etcétera. Estas diferentes sales existen en os y gajos en proporciones que son casi nulas en los vegetales.

Según los médicos modernos únicamente su régimen puede dar un bien estar corpora que influyendo sobre el estado moral también podrá libertar a las generaciones futuras de la nerviosidad general ocasionada por el uso de alimentos y bebidas excitantes.

Los vegetales se apoyan en las conclusiones del célebre Cuvier, que decía: «El hombre, parece formado para alimentarse principalmente con frutas, raíces y otras partes seculentas de los vegetales.»

En efecto, sus dientes apretados cortantes para dividir los alimentos que sus molares han triturado no tienen parecido con los del animal carnívoro, armado con clavos triangulares, largos y acerados para desgarrar su presa.

Nuestros intestinos tienen doce veces la longitud de nuestro cuerpo, exactamente igual que los animales herbívoros, mientras que los intestinos de los carnívoros solo alcanzan tres veces la referida proporción.

Entienden los vegetales que su alimentación les fortifica para soportar trabajos más prolongados. Por el contrario los carnívoros pueden producir un esfuerzo más intenso, pero de más corta duración. Los animales más vigorosos, elefantes, bueyes, caballos, mulas, etc. de que el hombre se sirve para los trabajos más rudos y continuados, no son carnívoros.

Respecto a la influencia del régimen sobre la moral y el entendimiento, los vegetales están dispuestos a señalar muchos sabios, santos y padres de la Iglesia, en demostración de que sus sistema de alimentación favorece la expansión del genio.

Todo este es bello; pero en el fondo carece de un carácter científico, perteneciendo al orden sentimental.

En realidad hay exageración por parte de unos y otros, quedando la verdad como siempre en el justo medio.

El régimen carnívoro excesivo es ciertamente más dañoso que el vegetalismo puro; pero al cabo el organismo suele acimatarse al sistema, prescindiendo de algunas incompatibilidades individuales.

Mirados desde el punto de vista del orden económico, los argumentos de los vegetales son más serios.

Con este régimen los gastos de alimentación se reducen considerablemente, y esto es muy interesante. En todo caso el asunto no es tan sencillo como se supone: es bastante complejo. Los datos de que disponemos no son serios ni irrefutables; su base científica no se halla asentada de una manera absoluta para resolver la cuestión del vegetalismo de un modo definitivo. Para esto será preciso determinar matemáticamente la ración vegetal, como nuestro organismo la absorbe y la digiere y el provecho que reporta. D. K.

ECOS DEL PAIS

Servicio de incendios

El servicio de incendios es incompleto en esta capital, por no disponer de material moderno suficiente.

Se impone la necesidad crear un cuerpo de bomberos compuesto de 50 hombres, con el sueldo diario prudencial, cada uno con un jefe que será el arquitecto municipal.

Agua que hechan mucho líquido, las del Ayuntamiento no encharcan. Con un servicio de incendios tan deficiente como el que tenemos, estamos expuestos a que algún día, por desgracia, se declare un fuego grande en esta capital y nos quedamos dominarlo. Da pena ver que cada vez que hay un fuego las bombas no echan agua y el personal que acude es escaso y deficiente.

El futuro cuerpo de bomberos ha de disponer de material moderno, han de tener sus instrucciones los días de fiesta, y establecer una guardia permanente en el sitio que se acuerde.

El día que se cree un cuerpo de bomberos con todo su material moderno, Burgos se pondrá a la altura de otras capitales, en lo que se refiere al servicio de incendios. Los bomberos que estén de guardia acudirán donde sean necesarios sus servicios. Desde las columnas del PAPA-MOSCAS brindo esta idea a los señores ediles. Ahora el Municipio tiene la palabra.—X.

Doctor C. Urrasa

OCULISTA

Consulta de 11 a 1.—Gratis a los pobres.

Lain-Calvo, 18.

CAMPANADAS

Luego se quejarán los autores dramáticos de que la vida real no les brinda con personajes para sus sainetes.

Supóngase usted que un periodista de provincias ha tenido que dar a sus lectores la triste noticia de haber fallecido una señora... ¡Y nada menos que ha muerto entre la noche de los Santos y las Animas! Por lo tanto... ¡ah! de los apuros! Como se dicen esas cosas en prosa inspirada y en tales oíras? Por qué prosa de la otra, es decir, sin inspirar, esa no sirve para el caso.

En fin, esto es que mi querido compañero, a quien compadezco por lo que debe de sudar escribiendo, ha cogido la pluma y ha dicho:

«Ayer, al llegar el astro del día al zénit, se hundió en el ocaso de la vida la florista doña Fulana de Tal, hija de don Mengano de Cual.»

Después de todo, ese lenguaje viene a ser el más apropiado para dar malas nuevas, porque como la desgracia se anuncia envuelta en hojarasca, primero que se quitan las flores de la papel y se traduce al lenguaje común la noticia, se emplea algún tiempo, y entre tanto, va el lector haciéndose cargo de que el astro del día y el zénit no son más que pretextos; es decir, puntos figurados, como los personajes de comedia que no hablan.

En fin, ya, para lo que queda, daremos a ustedes la noticia por completo. Y sigue de esta manera:

«Anteayer, exultante de vida, la vieja muchísima persona salir de misa con su hermano. En el exiguo lapso de tiempo de veinticuatro horas sus deudos lloran sobre el yerto cadáver.»

Por supuesto, eso de que «los deudos lloran sobre el yerto, etc., etc.», no lo crea usted.

Eso lo han dicho para que los de Burgos creamos que en otras provincias son tan románticos como el más refinado autor de odas a la luna.

¡Qué tiempo de llorar allí en el exiguo lapso de tiempo de veinticuatro horas! «Ganas de hablar!»

El Gobierno ruso tiene el proyecto de construir una vía férrea que desde Astorabad irá a Bender-Abbas, a través del territorio persa.

Me parece una barbaridad de a folio, con perdón del Gobierno moscovita.

Construir un ferrocarril que costará una porción de millones, con el solo objeto de que vaya a Bender-Abbas.

Ni aun tratándose de ir a Bender-garbanzas sería conveniente a los intereses rusos la construcción de una vía férrea.

Yo creo, y créalo usted, que eso ya es desparafarrar.

Han obrado muy bien los tribunales condenándole al pago de esos reales, y hasta mercede corrección más dura por haber engañado a una criatura. ¡Mucho ojo, tenorios burgaleses, porque hay en el amor muchos revases!

Un cofrade de los que andan su política «a salto de matas dice: «... sin Guardia Civil ¡qué sería de nosotros!...»

«La verdad, ¡Qué sería de ustedes!»

«Parece que un núcleo de empleados de ferrocarriles ha pedido al ministro de la Guerra que no se detenga en su reforma. Credo que más natural era, por tratarse de ferrocarrileros, que hubieran pedido que se hicieran carreteras que enlazaran con los caminos de hierro.»

«Pero, en fin, ¡allá ellos!»

«Para que se vea que no a todos les viene bien que les toque la lotería. A un industrial de Almería le tocó un premio y se ha fugado sin cobrarlo. El hombre, por distracción, dió participaciones en el billete por el triple de su valor: es decir, que él pagó por el billete 2000 reales y cobró de los partícipes 6000. ¡Pícaro suertel! Si no hubiera tocado nada, este usted que el hombre se había ganado industrialmente mil pesetas.»

«Y por haber tocado, se ha tenido que fugar abandonándolo todo.»

«De ese si que se puede decir que la suerte le persigue.»

«Porque la suerte suya estaba en no haberla tenido.»

«¿Quieres dejar de fumar y en la tos hallar alivio? Pues compra el Hurot a Llera y, además, CARMINATIVOS.»

«Varios periodistas han conferenciado con uno de los moros de la embajada que viene a arreglar los asuntos del Rif. Y dicen que ha dicho que hay paz en las kabilas y que por ahora no habrá bronca.»

«¿Qué apostamos que ese moro es de Mahamad, del Almirante de Sarracín? ¿Qué apostamos a que es el moro aquél del maestro Ferreras que echaba de menos en todos los Carnavales?»

«Dice un periódico que el emperador Guillermo cambia de uniforme cada vez que recibe una visita, según la nacionalidad de cada visitante.»

«Y que hay día que se pone siete uniformes distintos.»

«Pues lo que dice Martinillo. ¡Habrá que llamarle el Emperador Fréghil!»

«Doyle la más cariñosa enhorabuena al Centro burgalés, de Madrid, por su feliz acuerdo de felicitar a Marceliano Santamaria por su reciente triunfo en la Exposición de Pinturas con el elogiado cuadro de «Angélica y Medoro.»

«Así con el estímulo y la ayuda se crean los artistas.»

«Y con el cumplimiento de sus deberes, enalteciendo el mérito, se honran las sociedades.»

«¡Muy bien por el Centro burgalés!»

Dicen de Palencia que se trata de hacer un ferrocarril secundario de aquella ciudad a Aranda de Duero. Si nosotros «madrugásemos» más, evitaríamos los perjuicios que en diferente ocasiones el PAPA-MOSCAS ha previsto.

«Con que... no dormire,»

A Brivesca un premio grande.

A Miranda... otro premio, si encuentra la difícil sustitución de los consumos.

En cuanto a la primera; quiera Dios que no tengamos que oír lo que de Pancorbos decía un amigo y era lo que sigue: «El mayor mal que le ha podido suceder a esta antigua villa es que la haya tocado un premio grande.»

«¡Hombre!»

«¡Si, señor: como muchos agradecidos se creyeron ricos para siempre, no trabajaron más, y... ya sabe usted amigo Martinillo el cantar:»

Me case con un viejo por la moneda El dinero se acaba y el viejo queda...

Por disconformidad de pareceres se armó ayer en una casa de la calle de San Cosme una bronca regular. El marido pareció que zarandó a su costilla, y ésta descalabró a su marido.

Y cantaba un chamarrilero guasón. Yo conozco un matrimonio que consigue entusiasarme cuando el uno dice «so» viene el otro y dice «arre.»

INSTRUCCION PUBLICA

La indiferencia nacional.

Hemos dicho repetidas veces que mientras no logremos interesar a la opinión pública en los grandes problemas escolares, no tendréis con respecto a nuestras reclamaciones, ni Asociaciones, ni protestas, ni reclamaciones, serán atendidas; si logramos algo será por la buena voluntad de algún Ministro encariñado con la cultura.

¡Y cual es el estado de la conciencia pública en materia de aspiraciones a la cultura?»

Oígalo el lector de labios del Ministro de Instrucción pública.

El Sr. Burrell, contestando al Sr. Giner de los Ríos, ha dicho textualmente estas